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лизинг

— экология —

Например, «ВТБ Лизинг» 
работает по программе 

льготного лизинга Минпромторга и 
мусоровозы подпадают под эту суб-
сидию, говорит Вячеслав Михайлов. 
По его словам, сегодня известно, 
что Минприроды будет предостав-
лять субсидию под конкретный про-
ект модернизации с определенным 
перечнем оборудования, тогда как 
Минпромторг предоставляет субси-
дию на типы транспортных средств 
без привязки к проектам.

Рынок заинтересован в отдель-
ной субсидии на приобретение му-
соровозов, поддерживает колле-
гу Вячеслав Спиров. В рамках про-
граммы Минпромторга по спецтех-
нике и оборудованию (постановле-
ние правительства №811) предус-
мотрена поддержка для приобрете-
ния отечественных мусоровозов в 
размере 10% от стоимости техники. 
Но объемы субсидирования по про-
грамме Минпромторга ограничены 
и распространяются на большое ко-
личество специализированных ма-
шин, не относящихся к коммуналь-
ной технике, поясняет он. Поэтому 
доля мусоровозов в программе край-
не невелика, и существующий меха-
низм поддержки не оказывает су-
щественного влияния на обновле-
ние техники. По мнению господина 
Спирова, на цели расширения и об-
новления парка мусоровозов долж-
на ориентироваться отдельная суб-
сидия с установленным лимитом на 
надстраиваемое оборудование, на 
грузовые шасси любого производи-
теля. «Это позволит значительно на-
растить объемы продаж и оператив-
но и в значительной доле обновить 
текущий парк техники»,— считает 
глава «СберЛизинга».

Максим Калинкин добавляет, что 
по действующим правилам господ-
держки можно получить субсидию 

одной и той же единицы техники не 
более одного раза в течение срока 
службы, поэтому при утверждении 
правительством постановления о 
субсидировании лизинга мусорово-
зов лизинговым компаниям придет-
ся выбирать между двумя механиз-
мами господдержки. Ключевыми 
факторами этого выбора станут пре-
дельный размер субсидии на едини-
цу техники и динамика исчерпания 
ассигнований, полагает он.

Ключевая цель прорабатываемых 
мер поддержки — содействие реали-
зации реформы отрасли обращения 
с ТКО, говорит Денис Буцаев. «Поэто-
му наличие различных механизмов 
поддержки способствует привлече-
нию большего объема частных инве-
стиций,— поясняет он логику про-
граммы.— Предлагаемая мера под-
держки не заменяет собой иные ин-
струменты экономического стиму-
лирования, но позволяет инвесто-
ру выбрать наиболее интересные и 
выгодные ему формы субсидирова-
ния». Прямого пересечения с про-
граммами Минпромторга в РЭО 
не видят.

В Минпромторге говорят, что по-
следняя редакция проекта по лизин-
гу, разработанная РЭО, к ним на со-
гласование не поступала. При этом 
мусоровозы активно реализуются по 
программе лизинга спецтехники.

«В 2020 году в рамках данного ме-
ханизма общий объем предостав-
ленных субсидий составил 4 млрд 
руб., из них 71 млн руб.— на мусоро-
возы. В 2021–2023 годах на реализа-
цию программы предусмотрены ас-
сигнования в размере 2,6 млрд руб., 
2,2 млрд руб. и 1,9 млрд руб. соответ-
ственно»,— сообщили в министер-
стве. По данным на май 2021 года с 
начала года лизинговым компани-
ям предоставлены субсидии в разме-
ре 1,6 млрд руб., в том числе 72 млн 
руб.— по договорам лизинга на му-
соровозы, что позволило реализо-

вать на льготных условиях 141 еди-
ницу данной техники общей стои-
мостью 747 млн руб.

Основным критерием  доступа 
к существующим мерам поддер-
жки является наличие заключения 
о подтверждении производства про-
мышленной продукции на терри-
тории РФ, которое выдается Мин-
промторгом России в соответствии 
с правилами, утвержденными по-
становлением правительства №719 
от 17 июля 2015 года, подчеркнули 
в министерстве.

Первым делом полигоны, 
а контейнеры потом
Сейчас РЭО и Минприроды рассма-
триваются два вида субсидируемого 
в рамках льготного лизинга имущест-
ва: автоспецтехника (мусоровозы) и 
оборудование по обработке и утили-
зации твердых коммунальных отхо-
дов, рассказывает Максим Калинкин.

РЭО даже предлагает рассмотреть 
пакетные решения для региональ-
ных операторов, предполагающие 
льготный лизинг мусоровозов вме-
сте с контейнерами. По словам Де-
ниса Буцаева, «участники рынка эту 
инициативу поддерживают». А под-
держку приобретения контейнеров 
для накопления ТКО он называет ак-
туальным вопросом в том числе из-
за действующего ограничения по 
включению расходов на приобрете-
ние контейнеров в состав тарифа.

В Минприроды отмечают, что не 
отказываются от субсидирования 
лизинга мусоровозов и контейне-
ров для накопления твердых комму-
нальных отходов, а также вспомога-
тельного технологического обору-
дования — все это до сих пор прора-
батывается. Кроме того, обсуждает-
ся возмещение недополученных до-
ходов при предоставлении органи-
зациям, осуществляющим деятель-
ность по утилизации отходов, скид-
ки по оплате авансового платежа в 

рамках заключенных договоров ли-
зинга фандоматов — уличных аппа-
ратов по приему пластиковых буты-
лок, алюминиевых банок и др.).

Но в РЭО пока ориентируются 
только на оборудование для пере-
работки отходов. «Мы должны исхо-
дить из приоритетов, которые уста-
новлены показателями федерально-
го проекта „Комплексная система 
обращения с ТКО“. А это прежде все-
го касается таких направлений, как 
обработка и утилизация отходов. Бы-
ло бы правильно инструмент льгот-
ного лизинга применять прежде все-
го для решения этих задач»,— счита-
ет Денис Буцаев.

В России, по данным Счетной па-
латы РФ, представленных в сентя-
бре 2020 года, перерабатывается 
лишь около 8% отходов, а более 90% 
отправляется на полигоны и свалки. 
В отчете также говорилось, что в ря-
де регионов просто отсутствует ми-
нимально необходимая инфраструк-
тура по обращению с ТКО. В РЭО го-
ворят, что меры господдержки, в том 
числе льготный лизинг в мусорной 
отрасли, направлены на достиже-
ние показателей федерального про-
екта по увеличению доли обработки 
и утилизации твердых коммуналь-
ных отходов, а также для стимулиро-
вания программ раздельного сбора 
ТКО. «К 2030 году цель — сортиров-
ка 100% ТКО и снижение доли захо-
ронения на 50%»,— сообщил госпо-
дин Буцаев.

В то же время лизинг мусоровозов 
и фандоматов — важная часть обще-
го технологического цикла обраще-
ния с отходами, отмечает глава РЭО, 
и эти программы в этом году будут 
запущены в пилотном режиме. По 
словам Дениса Буцаева, в 2021–2024 
годах предлагается осуществить рас-
ширение и модернизацию парка 
техники по сбору и вывозу отходов 
в размере более 1 тыс. единиц мусо-
ровозов, то есть около 9–10% от всего 

парка в России. «Это особенно акту-
ально для сельских и труднодоступ-
ных регионов. Ведь реформа для 
людей начинается с контейнерной 
площадки и машины, которая ежед-
невно приезжает забирать эти отхо-
ды»,— продолжает он. Пока размер 
поддержки по лизингу мусоровозов 
планируется такой же, как и по обо-
рудованию: скидка 25% к стоимости 
предмета лизинга.

Мусоровозы едут в утиль
На мусоровозы приходится ощути-
мая доля всего парка коммунальной 
техники — свыше 30%, поясняет Вя-
чеслав Спиров, но парк мусоровозов 
существенно изношен. По оценкам 
«СберЛизинга», текущий износ пар-
ка у многих региональных операто-
ров превышает 70%. Глава компании 
считает, что в процессе реформы от-
расли «приходящие новые операто-
ры должны приобретать новую тех-
нику под новые контракты». «Также 
нужно учитывать цикличность это-
го бизнеса: скорость износа техники 
значительна и составляет три-пять 
лет. Соответственно, текущие реги-
ональные операторы вынуждены 
регулярно обновлять и пополнять 
парк для поддержания интенсивно-
сти ведения бизнеса и выполнения 
работ»,— подчеркивает он.

Вячеслав Михайлов говорит, что 
предварительно требует замены по-
рядка 30% российского парка авто-
мобильной спецтехники, использу-
емой для перевозки твердых комму-
нальных отходов. Дополнительно 
для выполнения целевых показате-
лей национального проекта «Эколо-
гия» потребуется приобретать около 
6 тыс. новых специализированных 
машин в год, подсчитал он.

Помимо износа за пять-шесть лет 
свою роль играет и появление «все 
более современных модификаций, 
с повышенной экономической эф-
фективностью», добавляет руково-

дитель направления продаж комму-
нальной, дорожной и специальной 
техники ООО «Скания-Русь» Олег Ро-
дионов. Он отмечает, что сейчас сре-
ди желающих обновить парк есть ре-
гиональные операторы, которые бы-
ли выбраны по итогам конкурсного 
отбора при переходе на новую систе-
му обращения с ТКО в 2019 году и за-
купили отечественные мусоровозы, 
«так как были ограничены в средст-
вах». «Сейчас они стремятся к повы-
шению рентабельности бизнеса, по-
этому постепенно переходят на ев-
ропейскую технику»,— отмечает го-
сподин Родионов.

Большинство моделей мусорово-
зов российского производства выпу-
скается на шасси «КамАЗа», среди ев-
ропейских производителей шасси в 
сегменте техники для коммунально-
го хозяйства лидирует Scania, но ев-
ропейская техника сейчас под суб-
сидирование не подпадает, отмеча-
ет Олег Родионов. В среднем ежегод-
но региональные операторы и дру-
гие предприятия в России закупают 
от 1,7 тыс. до 2,4 тыс. единиц мусоро-
уборочной техники, из них от 400 до 
600 — европейского производства, в 
зависимости от экономической си-
туации в стране, добавляет он.

В 2020 году на фоне пандемии ко-
ронавируса рынок мусоровозов со-
кратился на 43%, до 1,6 тыс. единиц, 
говорит аналитик SBS Consulting 
Дмитрий Бабанский. При этом до-
ля машин на базе шасси «КамАЗа» 
упала на 2 процентных пункта — 
до 56% (908 штук). В 2019 году рынок 
вырос сразу на 52,9%, до 2,8 тыс. ма-
шин, тогда 1,6 тыс. машин приходи-
лось на шасси «КамАЗа», прочие про-
изводители продали 1,2 тыс. машин. 
По ожиданиям эксперта в 2021 году 
будет реализовано 1,9 тыс. машин, 
то есть на 67% больше, чем годом ра-
нее, к 2025-му объем рынка составит 
3,2 тыс. машин.

Ольга Никитина

Бюджетная экология

— мнение —

О тесной связи рынка  лизинга 
и господдержки отечествен но
го промышленного производ
ства специально для „Ъ“ рас
сказал генеральный директор 
Группы Газпромбанк Лизинг  
МАКСИМ КАЛИНКИН.

Лизинг как финансовый инстру-
мент очень чутко реагирует на раз-
личные колебания в экономике, ко-
торые достаточно оперативно отра-
жаются на показателе объема ново-
го бизнеса лизинговых компаний. 
Если в прошлом году мы увидели па-
дение объемов рынка на 6%, то, по об-
новленным прогнозам «Эксперт РА», 
в 2021 году рынок должен вырасти на 
10–15%. По нашим прогнозам, объе-
мы нового лизингового бизнеса в Рос-
сии вырастут не менее чем на 12% к 
прошлогоднему уровню. В любом 
случае речь идет о том, что объемы 
рынка в текущем году смогут достичь 
исторического рекорда в 1,6 трлн руб.

Для этого, на наш взгляд, есть все 
необходимые предпосылки, а пози-
тивные тенденции в экономике уже 
подтверждаются макроэкономиче-

ской статистикой. Так, по данным 
Минэкономразвития России, в марте 
2021 года ВВП Российской Федерации 
вырос на 0,5% против падения на 2,5% 
в марте прошлого года, что аналити-
ки связывают с активизацией пре-
жде всего промышленного и транс-
портного секторов экономики, агро-
промышленного комплекса, строи-

тельной и химической отраслей. Кро-
ме того, наблюдается уверенный рост 
в легкой промышленности, деревоо-
бработке, пищевом производстве, а в 
нефтеперерабатывающем комплек-
се, металлургии и добывающей про-
мышленности темпы падения замед-
лились, что тоже вполне можно на-
звать положительной динамикой.

Итоги второй половины 2020 го-
да и первого квартала 2021-го показа-
ли, что автолизинг — главный драй-
вер российского рынка лизинга. Со-
вокупный объем нового бизнеса ав-
толизинговых компаний Группы Газ-
промбанк Лизинг Carcade и «Газпро-
мбанк Автолизинг» увеличился на 
127% за первые три месяца текуще-
го года по сравнению с аналогичным 
прошлогодним периодом и составил 
20,6 млрд руб. Лизинговый портфель 
Группы в целом вырос на 13% к уров-
ню прошлого года и достиг рекорд-
ной отметки в 300 млрд руб., а объ-
ем нового бизнеса вырос на 77%, до 
26,7 млрд руб.

Росту автолизинга способствует 
активная господдержка отечествен-
ного машиностроения в виде субси-
дий Минпромторга России, и в част-

ности автопрома. В прошлом году 
помимо ранее запущенной госпро-
граммы субсидирования лизинга 
колесной техники стартовала новая 
программа льготного операционно-
го лизинга автомобилей («Доступная 
аренда») для малого бизнеса и част-
ных лиц. Эти меры поддержки стали 
очень хорошей ответной реакцией 
государства на коронакризис, кото-
рые позволяют сейчас в полном объ-
еме реализовать сформировавший-
ся отложенный спрос на автомоби-
ли и другую колесную технику.

Отмечу, что уже начинают восста-
навливаться и корпоративные на-
правления лизинга. В этом году мы 
видим рост спроса на международ-
ные контейнерные перевозки грузов 
по территории России, прежде все-
го на направлениях, соединяющих 
Европу с Китаем и другими страна-
ми Азии, что увеличит спрос на ли-
зинг железнодорожных фитинговых 
платформ. В ближайшие год-два, по 
нашим расчетам, мы также увидим 
возобновление проектов нефтесер-
висного сектора на фоне подготовки 
крупнейших мировых держав к выхо-
ду из соглашения «ОПЕК+».

О восстановлении корпоратив-
ного сегмента лизинга говорят и 
наши реализованные в 2021 году 
сделки. В первом квартале Газпро-
мбанк Лизинг заключил догово-
ры лизинга на поставку трех оте-
чественных вертолетов, а общий 
портфель воздушных судов компа-
нии, таким образом, приблизился 
к 30 млрд руб. По итогам 2020 года 
мы занимаем в этом сегменте тре-
тье место в России с рыночной до-
лей около 16%, и в этом году мы пла-
нируем значительно увеличить 
объемы. Хочу подчеркнуть: боль-
шинство приобретаемых в лизинг 
воздушных судов сегодня обслужи-
вают важные, социально значимые 
маршруты, что стало возможным 
благодаря сохранению господдер-
жки авиапрома. В частности, Мин-
промторг России утвердил Группе 
Газпромбанк Лизинг лимит субси-
дий по лизингу вертолетной техни-
ки на 2021 год в размере 113,2 млн 
руб., которые в полном объеме бу-
дут транслированы нашим клиен-
там — региональным авиаперевоз-
чикам и промышленным корпо-
рациям. Это позволит значитель-

но улучшить экономику обновле-
ния воздушного флота.

Можно сказать, что во время пан-
демии лизинговая отрасль доказа-
ла свою социальную значимость и 
во многом выполнила свою мис-
сию по экстренной поддержке отра-
сли здравоохранения. По всей стра-
не, да и по всему миру тоже, срочно 
требовались дорогостоящие аппара-
ты ИВЛ и КТ, не хватало машин ско-
рой помощи для спасения людей, в 
больницах не было свободных мест 
для пациентов. А сегодня лизинг ме-
дицинского оборудования — один 
из наиболее бурно растущих сег-
ментов рынка, лизинговые компа-
нии готовы финансировать прио-
бретение российскими клиниками 
современной медицинской техни-
ки и участвовать в обновлении пар-
ка санитарного транспорта. Одна из 
последних крупных сделок Газпро-
мбанк Лизинг в этой области — по-
ставка 167 новых машин скорой по-
мощи для Подмосковья общим объе-
мом 1,2 млрд руб., которую мы счита-
ем своим посильным вкладом в об-
щее дело и важным элементом на-
шей социальной ответственности.

«Объемы рынка лизинга в текущем году  
смогут достичь исторического рекорда в 1,6 трлн руб.»

— тренды —

О том, почему российским 
 лизинговым компаниям стоит 
внимательнее присмотреться 
к ESGрейтингам, рассказал „Ъ“ 
старший директор отдела рей
тингов кредитных институтов 
Рейтингового агентства «Экс
перт РА» РУСЛАН КОРШУНОВ.

ESG-повестка, учитывающая 
проблемы окружающей среды 
(Environmental), социальной ответ-
ственности (Social) и корпоративно-
го управления (Governance), стано-
вится новым вектором развития ми-
ровой экономики и важным крите-
рием для размещения средств круп-
ных международных инвестфон-
дов. Подобные процессы уже начи-
нают оказывать влияние и на рос-
сийские компании: в начале 2021 
года инвестфонд PIMCO не смог при-
обрести облигации РЖД, поскольку 
больше 50% грузооборота перевоз-
чика — это карбоновый груз. На ак-
туальность ответственного финан-
сирования, основанного на прин-
ципах ESG, в начале года также 
обратил внимание президент Рос-
сии Владимир Путин, поручив раз-
работать план мероприятий по сни-
жению негативного влияния на эко-
номику и финансовые рынки ри-
сков, связанных с сокращением ми-

рового спроса инвесторов на акти-
вы с высоким углеродным следом.

Вместе с этим сырьевая модель 
российской экономики, около 40% 
которой приходится на углеродоем-
кие и смешанные отрасли, вкупе с 
высоким износом основных фондов, 
технологической отсталостью, при 
недостаточном уровне корпоратив-
ного управления не позволяют мно-
гим отраслевым лидерам соответст-
вовать строгому стандарту «зелено-
сти». В то же время развитие ESG-пра-
ктик в финансовом секторе говорит 
о том, что определять ESG-повестку в 

России в ближайшее время будут во 
многом банки, которые начнут сти-
мулировать заемщиков внедрять 
практики устойчивого развития, а 
также финансировать «зеленые» про-
екты. Нужно ли российским лизинго-
вым компаниям — представителям 
второго по масштабам финансового 
сегмента после банковского — вклю-
чаться в соблюдение принципов от-
ветственного финансирования и пе-
рейти к выпуску ESG-инструментов?

Поскольку инвесторы все чаще 
рассматривают устойчивое развитие 
как один из ключевых факторов при 
принятии решений, можно ожи-
дать, что его влияние будет все ак-
тивнее учитываться при финансиро-
вании лизинговых компаний, около 
70% которого приходится на банков-
ские кредиты и облигации. Кроме 
того, в дальнейшем критерии устой-
чивого развития, вероятно, будут все 
чаще учитываться при субсидирова-
нии лизинга и допуске лизингода-
телей к государственному финан-
сированию. Вместе с этим средний 
и крупный бизнес станет чаще обра-
щаться к тем лизинговым компани-
ям, которые будут иметь ESG-компе-
тенции и готовы стать участниками 
по обновлению основных фондов в 
рамках стратегии по снижению вы-
бросов или углеродного следа пред-
приятия. Однако на сегодняшний 

день при введении в поисковике 
фразы «зеленый лизинг» можно най-
ти только одну-две лизинговые ком-
пании, которые могут предложить 
своим клиентам в России програм-
мы по финансированию техники, 
направленной на сокращение вы-
бросов загрязняющих веществ в ат-
мосферу или воду.

«Зеленый» лизинг финансирует 
как экзотические для России про-
екты — электрокары, солнечные 
батареи, оборудование для ветря-
ных электростанций, энергоэффек-
тивные здания, так и часто встреча-
ющуюся у нас технику — электро-
поезда и общественный электро-
транспорт, оборудование для совре-
менной очистки сточных вод, а так-
же другие виды энергоэффективно-
го и экологически чистого оборудо-
вания. Согласно мировой практи-
ке, для фондирования подобных 
сделок лизинговые компании нере-
дко стали прибегать к выпуску «зеле-
ных» облигаций (Mitsubishi, Toyota, 
ICBC, LeasePlan и другие). При этом 
подавляющая часть таких компаний 
являются дочерними структурами 
финансово-промышленных групп 
и автомобилестроительных корпо-
раций, которые «сверху» внедряют в 
свои кэптивные компании практи-
ки ответственного финансирова-
ния, что также является важным ин-

струментом в маркетинге экологиче-
ски чистых машин и оборудования.

Лизинговые компании являют-
ся владельцами одного из крупней-
ших парков транспортных средств в 
России, подавляющая часть которо-
го не характеризуется низким или 
нулевым уровнем выбросов CO2 в 
атмосферу или не занимается пе-
ревозкой карбоновых грузов. Поэ-
тому на текущем этапе формирова-
ния ответственного финансирова-
ния в России лизингодатели могут 
стать одними из пионеров в эмис-
сии не «зеленых», а «переходных» об-
лигаций (transition bonds), привле-
ченные средства от которых лизин-
годатель направляет на финансиро-
вание проектов, способствующих 
углеродному переходу. К таким про-
ектам могут быть отнесены сделки 
по финансированию лизинга авто-
мобилей, самолетов, железнодорож-
ной техники, водного транспорта 
для лизингополучателей, которые 
будут использовать современные 
технологии, сокращающие вредные 
выбросы. При этом процесс отбора 
и оценки таких проектов должен 
быть прозрачным, а контроль целе-
вого использования данных средств 
должен подтверждаться отчетно-
стью эмитента, соответствующей 
концепции переходных облигаций 
(Climate Transition Bond Framework) 

и рекомендациям Международной 
ассоциации рынков капитала ICMA.

Ограничивать перспективы ис-
пользования лизинга в финансиро-
вании российских «зеленых» проек-
тов будет лишь их небольшое коли-
чество. Для запуска таких проектов 
необходим пересмотр стратегий раз-
вития крупнейших компаний, кото-
рый возможен только при соответст-
вующей государственной инициати-
ве. Помочь в этом может националь-
ная система «зеленого» финансиро-
вания, запуск которой ВЭБ.РФ пла-
нирует во второй половине этого го-
да, а также проект Минэкономразви-
тия России, где утверждаются крите-
рии проектов устойчивого развития 
и инструментов их финансирования 
в стране. При этом лизинговые ком-
пании могут сыграть важную роль в 
обеспечении перехода к экологиче-
ски чистым технологиям — частич-
но за счет повышения доступности 
более экологичных активов для та-
ких отраслей, как нефть и газ, транс-
порт, энергетика, целлюлозно-бу-
мажная отрасль, ритейл, авиатранс-
порт, фармацевтика и строительст-
во. Соблюдение принципов устой-
чивого развития становится необхо-
димым условием для дальнейшего 
развития экономики и в ближайшее 
десятилетие будет все больше влиять 
на лизинговый рынок.

Зеленый коридор для лизинга
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